

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 1.º DE AGOSTO DE 1786.

Petersburgo 15 de Junio.

Corren voces de que ha habido un choque entre nuestras tropas y los Tártaros del Cuban. Será probablemente alguna de aquellas escaramuzas é incursiones nada decisivas que suelen executar dichos Tártaros sobre las fronteras á fin de saquear y llevarse quanto hallan á mano.

No sabemos que el Ministro de Inglaterra residente en esta Corte haya recibido respuesta de la suya á los pliegos que la despachó tocante á la conclusion del tratado entre la Rusia y la Gran Bretaña. Este silencio del Gabinete de S. James se hace mas extraño, sabiéndose que el de comercio concluido entre ámbas Potencias de 20 en 20 años, y renovado últimamente en el de 66, queda por su mismo contexto sin fuerza á fin del corriente mes, si ántes no se renueva. Con este motivo ha habido ya algun disgusto ocasionado por la indiscrecion de uno de los empleados en la aduana de Arcángelo, el qual insinuó á los comerciantes Ingleses establecidos allí que respecto á espirar en 20 de Junio el referido tratado, y que por consiguiente debia cesar desde entónces todo tráfico entre ámbas naciones, se previniesen con tiempo de dinero en especie para pagar los derechos cargados por la Zarina á las mercancías entrantes en aquel puerto, ó procedentes de él. Con este aviso los Comerciantes Ingleses acudiéron á su Cónsul general, y este hizo una representacion al Director de aduanas, quien les respondió podian tranquilizarse y proseguir su comercio baxo el mismo pié, hasta tanto que la Emperatriz les hiciese notificar directamente sus intenciones sobre el asunto.

Nuestra Soberana ha prohibido usar en lo sucesivo en las súplicas de los memoriales de la palabra *Tschelobitnaja*, alusiva á la usanza antigua de besar el suelo al tiempo de presentar qualquiera recurso. Asimismo ha quitado que al fin de los mismos escritos se use del epíteto demasiado humilde de criado ó esclavo, mandando substituir simplemente el de vasallo ó súbdito.

Viena 29 de Junio.

Antes de continuar el Emperador su viage desde el campamento de Pettaw dió á las tropas que le formaban muestras de quan satisfecho iba

iba de la destreza y exáctitud con que habian executado las grandes maniobras á presencia suya. Todos los extrangeros que se hallaban allí aseguraron que les habian parecido excelentes las tropas Imperiales, particularmente la Caballería. S. M. I. partió de Pettaw para Croacia por Agram, habiendo visitado así en Gratz como en otros lugares de su tránsito todas las casernas ó cuarteles, los dicasterios ú oficinas, las escuelas, los hospitales, y en general los establecimientos y edificios públicos mas notables.

Ha llegado de Paris aquí el Caballero Andres Delfino, Embaxador de la República de Venecia, ántes cerca del Rey Christianísimo, y ahora de S. M. I. Una hora despues de su arribo despachó el Secretario de Embaxada de la Señoria un correo con pliegos que se discurre contengan la respuesta de nuestro Gabinete al aviso de oficio que le dió el Senado Veneciano de las circunstancias en que se hallaba con la Puerta Otomana y con las Regencias Berberiscas. El nuevo Embaxador de Venecia ha estado á visitar á los Príncipes de Colloredo y Kaunitz. Ambos le pagaron ya la visita.

Ha salido un decreto prohibiendo á todas las Comunidades y cuerpos enviar Diputados á esta Capital, y aun á la de su respectiva Provincia sin previo consentimiento de los superiores ó xefes respectivos: como tambien el hacer ninguna colecta ó cobranza de dinero con semejante pretexto, so pena al apoderado que le reciba de restituirle por entero á la caja donde se depositan las contribuciones.

Antes de ayer se quemaron en la esplanada de esta ciudad á vista del público congregado á son de campana varios géneros de contrabando cogidos y confiscados últimamente: su valor 2700 florines.

Berlin 7 de Julio.

Segun noticias de Potzdam ha empezado el Rey á tomar unas aguas minerales con tan feliz efecto que duerme bien, y come con apetito, hallándose en términos que no desiste del proyecto de asistir personalmente á la revista de las tropas en Silesia.

Londres 11 de Julio.

Hoy debe venir de Kew á esta ciudad el Rey para poner fin á las dos Cámaras del Parlamento, y despues se restituirá al mismo Sitio. Para que acompañen á S. M. en dicho acto fuéron avisados el dia ántes todos los Pares que se hallan aquí, á fin de que asistiesen en trage de ceremonia.

Todas las Gazetas hablan de un suceso extraordinario é importante relativo al Príncipe de Gales, es á saber que hallándose S. A. R. muy atrasado y empeñado en 230⁰ libras esterlinas, además de otras 20⁰ que necesita para acabar la obra de Carletonhouse, acudió al Rey por medio de Milor Southampton exponiéndole su situacion á fin que le socorriera, ofreciéndose á hacer quantas reformas de gastos tuviese por conveniente; pero habiendo S. M. rehusado mezclarse en el arreglo de la economía, manejo ni cuentas de su hijo, ha resuelto este ceñirse á vivir como un particular para satisfacer

cer á sus acreedores. En consecuencia partió ayer , despues de despedirse de la Reyna y de las Princesas , para Brightelmstone donde se propone residir. Ha mandado suspender la obra de Carletonhouse, hacer una gran reforma en su familia , criados , coches , caballos y demas gastos de caballeriza , y que haciéndose inventario de sus efectos , muebles y trenes se venda parte de ellos para el pago de las deudas , á cuyo efecto se hará concurso de acreedores , y consigna 40⁰ libras esterlinas anuales , reservándose solo 25⁰. El año de 36 (dice el *Admonitor general* despues de referir este suceso que ocupa la atencion pública) acaeció otro tanto entre el Rey Jorge II y el Príncipe de Gales de entónces , padre del actual Monarca , que pretendia se le asignásen por el Parlamento 100⁰ libras esterlinas al año de alimentos ; y aunque se hizo esta proposicion fué desechada en dicha asamblea , y el Rey solo vino en que gozase , ademas de las 15⁰ libras anuales que le rinden el Ducado de Cornwallis y algunos derechos del Principado de Gales , 50⁰s mas pagables de las rentas de la lista civil. A estas mismas 65⁰ libras se reduce en el dia la dotacion de este Príncipe.

Recelosos los Ministros que el contrabando de té y demas mercancías prohibidas sea en el próximo invierno tan grande como en el antecedente, trabajan por estorbarle, disponiendo añadir muchos cuters y corbetas las mas veleras de la Marina Real para custodiar el canal de la Mancha , y limpiarle de contrabandistas , llegando ya á 6 los buques destinados á este servicio : arbitrio muy necesario , pues sabemos haberse botado al agua en Dunquerque y Diepe algunas embarcaciones construidas del modo que mas facilita y acelera su marcha, las quales es de temer se destinen para este tráfico ilícito.

Llegaron últimamente con felicidad á las Dunas los navios Osterley y Busbridge de la Compañía Oriental, procedentes, el primero de la costa de Coromandel y de la China , para donde partió desde las mismas Dunas el 22 de Diciembre de 84 ; y el segundo de la China , para donde se hizo á la vela de Inglaterra á mediados de Marzo de 85.

En un navio destinado á Jamayca iban entre otros 6 negros de mucho precio , los quales horrorizados de ver executar la diseccion del cadáver de otro de su especie que murió á bordo , del qual el Capitan mandó hacer al Cirujano anatomía , se arrojaron al mar y perecieron. Sus camaradas pensaron vengarse , y en consecuencia algunas negras se armaron con cuchillos resueltas á asesinar de noche á los Oficiales ; pero una de ellas , de natural mas manso y compasivo , descubrió á tiempo la conspiracion al Comandante , quien pudo atajarla.

Charlestown 10 de Mayo.

Se ha prevenido al Gobernador de la Carolina meridional participe al Cónsul de Francia que la Legislacion de la misma Provincia trabaje en providenciar el modo de que se pague á S. M. Christianísima una parte de lo que se le debe , mayor de la acordada por acta del año
úl-

último; y que comunique órden al Agente nombrado para la entrega de las cantidades con que debe atenderse al pago de las deudas extranjeras, de que acelere el reembolso de las de dicho Soberano apénas lo permitan los fondos señalados á este fin.

Los Estados de Rhodeisland y Nueva-Yoreh han accedido tambien al establecimiento del impuesto y de su recargo conforme al requerimiento del Congreso; quedando por consiguiente terminado este negocio que tanto ha dividido los Estados Unidos de América.

Escriben de Watorée con fecha de 10 de Marzo que una criada del Capitan James abandonada de su marido por su mala conducta, y llevando consigo 3 hijos que habia tenido de él, degolló á dos y ahogó al tercero en una laguna, por cuyo delito habia sido quemada.

Amsterdam 14 de Julio.

De Francia avisan que el Cardenal de Rohan ha recompensado generosamente á los Abogados que le defendieron, dando 4500 doblones á Mr. Target que fué el principal, y 1500 á cada uno de los otros dos Abogados de Cámara consultores, y que habia consignado 700^l de las 900^l de sus rentas para el pago de deudas, quedando solo con 200^l para su manutencion en la Abadía de Chaise-Dieu, donde reside bastante incomodado, segun dicen, de pólipo en la nariz.

Paris 18 de Julio.

El Diario de esta ciudad de ántes de ayer trae en el artículo *Economía* la noticia siguiente, que puede ser útil.

„Los Indios hacen del maiz una bebida fermentada que suele llamarse chicha. El Marques de Turgot durante su mansion en Cayena sacó del mismo grano cerbeza excelente. Con estas noticias Mr. Parmentier persuadido de las muchas utilidades que podrian resultar á las Provincias meridionales de Francia, donde se cria con abundancia maiz, si lo aprovechasen para cerbeza, acaba de hacer una prueba de ello en grande. Para este fin acudió á Mr. Longchamp, cuya fábrica de cerbeza es de mucho tiempo á esta parte el laboratorio de todos los físicos y chímicos para los experimentos sobre la fermentacion de las semillas. El Intendente de la Generalidad de Paris promovió este ensayo (sin embargo de ser su especial utilidad para otras Provincias del Reyno) facilitando la porcion de maiz necesaria para llenar una gran cuba. Dicho Parmentier presentó en la última junta de la Real Sociedad de agricultura muestras de su cerbeza que se vió ser ligera, no de mucho color, y en nada diferente de la mejor que se conoce. El grano de que se extrae es anti-scorbútico y aperitivo: por consiguiente da una cerbeza preferible á la que se embarca en nuestros puertos, traída las mas veces de pais extranjero, de donde entraron el año pasado en el de Burdeos hasta 4469 pipas, que á razon de 30 libras una con otra importan 134,700 que pagamos á las naciones del Norte. A vista de este experimento podrian las Provincias en que hay cosecha de maiz, imitando este ejemplo,

plo, preparar una cerbeza rica: contribuyendo por semejante medio al logro de las ideas del Ministro de Hacienda, cuyas operaciones se dirigen á conservar el dinero en el Reyno á fuerza de promover todos los ramos de industria nacional; con cuya mira ha favorecido la citada experiencia; debiéndose su logro al talento y aplicacion de Mr. Parmentier, muy conocido y benemérito por sus laboriosas tareas, experimentos y escritos dirigidos al hallazgo y preparacion de varias substancias, raices, y plantas que puedan reducirse á pan, y servir de alimento á falta de trigo y demas frutos farinaceos.“

Malta 14 de Junio.

La esquadra de galeras de la Religion está aun haciendo el curso en el Canal, y á causa de los vientos borrascosos ha tenido que entrar y mantenerse anclada varios dias en el puerto de S. Pablo.

Subsiste igualmente todavía en nuestro puerto de Marsamuceto la esquadra Veneciana, pero en situacion algo crítica; pues aunque su Comandante el Caballero Emo es hombre de valor y resolucion, carece de medios suficientes para hacer muy respetables sus fuerzas navales. Sin embargo tiene la felicidad de que todas sus tripulaciones disfruten buena salud por su infatigable desvelo en preservarlas de los peligros del mar y azares de la guerra; de tal manera que en el dia solo tiene 4 enfermos de calenturas reumáticas, y 2 heridos de los 7 á quienes tocó esta suerte en el ataque de Sfax. Antes de ayer llamó el expresado Comandante á su bordo á todos los maestros y pilotos de la esquadra para darles sus órdenes é instrucciones; de donde se infiere que dentro de breves dias partirá. Entretanto se está carenando el navio Victoria, despues de haberlo sido el Explorador y la Destruccion, y se componen otras naves llamadas Concordia, Fama, Palma, Polonia y Eolo. Para finalizar todos estos trabajos y el de fortificar las barcas, bastarán quando mas 20 dias, porque á bordo del navio Comandante viene una maestranza completa de carpinteros de rivera, calafates y demas artesanos necesarios en un arsenal; por consiguiente podrán tambien disponer cureñas para los obuses venidos de nuevo de Venecia, y hacer otras que llevar de repuesto. Solo se espera ahora la llegada del xabeque Cupido procedente de Liorna; pero se ignora á donde se dirigirán todas estas fuerzas navales. Ayer por carta de un vecino de Túnez que ha remitido uno de los Cónsules residentes en Trípoli, hemos sabido aquí que si el bombardeo de Sfax hubiese durado un dia mas, no habria quedado ni rastro de casa alguna, y que por decctado perecieron mas de 200 personas en dicha plaza.

Noticioso el Gran Maestro de que la referida esquadra Veneciana surta en esta isla escaseaba de bizcocho ha mandado se le suministre toda la galleta que habia de repuesto para nuestras tropas, y que á estas se les socorra con pan.

Venecia 2 de Julio.

Léjos de haberse abatido el ánimo del Bey de Túnez con el último bom-

bombardeo de Sfax , aumenta desde entónces acá sus pretensiones , declarando que para venir á un ajuste con nuestra República quiere 500 zequies sobre los 1000 que pretendia ántes , en vista de los daños que se le han ocasionado con aquella hostilidad , añadiendo aumentará igual suma cada vez que se repitan contra qualquiera plaza de aquella Regencia. Esto muestra no darle cuidado la continuacion de la guerra , y que viéndose rico , jóven y robusto conserva siempre su genio fogoso y altivo , resuelto á no ceder ni aun en el trance mas apurado. Entretanto para sosegar á su pueblo inquieto , hizo esparcir por un esclavo prófugo de la esquadra Veneciana la voz de que nuestros baxeles no están en aptitud de resistir las faenas del corso y navegacion á causa de reynar en las tripulaciones una enfermedad epidémica que acaba con mucha gente. Ademas de este artificio ha dispuesto aumentar la paga á los artilleros extrangeros que tiene á su servicio , y nada omite para fortificar bien al mismo Túnez , á la Goleta , Suza y demas puntos principales.

Refieren las cartas de Dalmacia que sin embargo de haber recibido indulto de la Puerta el Baxá de Scútari , lo disimula y oculta. Añaden ser allí voz general que el Emperador está resuelto á enviar de Carlstad á Bosnia un cuerpo de 6000 hombres , que con las armas en la mano obliguen al Gabinete Otomano á arreglar definitivamente la demarcacion de límites con S. M. I. pendiente tantos años hace.

Ayer mañana llegó aquí un expreso de Viena á esta Señoría , ignorándose el motivo y contenido de sus pliegos.

Liorna 1.º de Julio.

El 26 de Junio á las 2 de la tarde salió de este puerto la esquadra Holandesa del mando de Mr. Borth , y tomó rumbo con buen viento para Nápoles.

Cangas de Tinéo , en Asturias , 15 de Julio.

El Conde de Toreno , Alferez mayor de este Principado , ha hecho la siguiente descripcion de una cueva descubierta el 11 del corriente rompiendo una cantera de mármol blanco (de la qual se está sacando el necesario para adornos de la casa que el Príncipe nuestro Señor ha mandado construir en el Real Sitio del Pardo) y sita en término del lugar de Laron , en el parage llamado la Vega de la Casa , en este Concejo.

„Tiene esta cueva 78 pies de largo y 37 de ancho , siendo muy sólido y llano el pavimento. De este á la bóveda (semejante á una medianaranja) habrá á trechos hasta 5 varas , y en otros mas de 7. Rodéanla 11 columnas ó pilares como de cristal , que forman un medio círculo , las quales separadas entre sí á algunas distancias , y á 3 pies de las paredes , sostienen el techo , como si se hubiesen colocado artificialmente. Su materia es agua congelada. Estas cristalizaciones figuran diferentes y extraños dibuxos tan petrificados y duros que admiten pulimento. La medianaranja , que sirve de cubierta , iguala en blancura á la nieve , dividiéndose en diversos rollos ó pelotones

„á manera de nubes que parecen espuma ó nata de leche. Las
 „paredes y toda la circunferencia son de mármol blanco finísimo;
 „y habiendo quedado muy clara la gruta con la luz que la entra por
 „el boqueron, representa una sala teatral de hermosa y agradable pers-
 „pectiva. Podrían pulimentarse muchos trozos así de la cubierta como
 „de los pilares. Llegando al fin de la cueva se halla cerrada por todas
 „partes con la misma cantera de mármol, la qual es abundantísima y
 „casi inagotable.“

Madrid 1.º de Agosto.

El Juéves 27 del pasado emprendió su viage para el Real Sitio de S. Ildéfonso el Rey nuestro Señor con el Infante y Sras. Infantas sus hermanas, y los Sres. Infantes D. Gabriel, Doña Mariana Victoria, D. Antonio y Doña Maria Josepha. Hiciéron mansion aquella noche en S. Lorenzo, y el dia siguiente se trasladáron á dicho Sitio, donde disfrutan perfecta salud. Mediante la incomodidad que padece la Princesa nuestra Señora quedó en este Palacio acompañada de su augusto Esposo.

El 29 del pasado se celebráron en la Real Capilla de Palacio, con asistencia de los Grandes, Mayordomos de semana, y Gentilshombres de boca y casa, solemnes Honras en sufragio del alma de la Sra. Reyna Madre Doña Isabel Farnesio, celebrando en ellas de Pontifical el Ilmo. Sr. Obispo de Jaen, Inquisidor general, y pronunciando la Oracion fúnebre el R. P. Fr. Joseph de Caudete, Religioso Capuchino Predicador de S. M.

El dia 20 del mes anterior falleció en esta Corte de 78 años, 8 meses y 20 dias la Excmá. Sra. Doña Maria Josepha Pacheco Tellez Giron Toledo y Portugal, viuda del Excmo. Sr. D. Bernardino Fernandez de Velasco, Duque de Frias, Conde de Peñaranda, de Alba de Liste y Luna &c.

Suscripcion que para la continuacion de los retratos y sumarios de las vidas de los Reyes de España abre D. Manuel Rodriguez, Académico supernumerario de la Real Academia de S. Fernando, Grabador de láminas y sellos.

Conociendo la utilidad que podrá traer á la instruccion pública una coleccion de retratos de las series de los Reyes de España, empezó esta obra, alentado del amor de la patria, por el retrato de Atanarico, del qual procedió, sin disputa, la de los Godos en esta península.

Ha publicado los retratos y sumarios de las vidas de los 35 Reyes Godos, que comprehende la 1.ª serie desde Atanarico hasta D. Rodrigo.

Con estos se completó el tomo 1.º de esta coleccion, no sin grande desvelo, dispendios y trabajo, para satisfacer á los deseos de muchos que la esperaban con impaciencia.

Para facilitar la de los siguientes tomos y series, he considerado indispensable abrir esta suscripcion sujeta á los artículos siguientes.

I. Completo ya el tomo 1.º, se irán entregando á los suscriptores dos retratos con sus correspondientes sumarios cada mes, empezando desde el

corriente Agosto, hasta el número de otros 35, que formarán la serie de los Reyes de Asturias, Leon y Castilla hasta la última reunion de estos dos Reynos en el Sto. Rey D. Fernando, y por consiguiente el tomo 2.^o, en este órden: D. Pelayo, D. Favila, D. Alonso I, D. Fruela, D. Aurelio, Don Silo, Mauregato, D. Bermudo I, D. Alonso II, D. Ramiro I, D. Ordoño I, D. Alonso III, D. Garcia, D. Ordoño II, D. Fruela II, D. Alonso IV, Don Ramiro II, D. Ordoño III, D. Sincho I, D. Ramiro III, D. Bermudo II, Don Alonso V, D. Bermudo III, Doña Sancha, D. Fernando I, D. Sancho II, D. Alonso VI, Doña Urraca, D. Alonso VII, D. Sancho III de Castilla, D. Fernando II de Leon, D. Alonso VIII de Castilla, D. Henrique I de Castilla, D. Alonso IX de Leon, Doña Berenguela de Castilla.

II. Para esto entregarán los suscriptores adelantados 52 $\frac{1}{2}$ rs. de vn., de que tomarán los correspondientes resguardos, por los cuales irán recibiendo la obra.

III. Concluido el tomo 2.^o, y verificada la empresa en esta parte, deberán entregar los suscriptores 36 rs. vn., igualmente adelantados, por los 24 retratos y sumarios de las vidas correspondientes á la serie de los Reyes de Castilla y Leon, desde D. Fernando III hasta nuestro Católico Monarca Don Carlos III, que mensualmente se distribuirán en los mismos términos que los anteriores; cuyo órden y catálogo es el siguiente: D. Fernando III de Castilla y Leon, D. Alonso X, D. Sancho IV, D. Alonso XI, D. Pedro, D. Henrique II, D. Juan I, D. Henrique III, D. Juan II, D. Henrique IV, Doña Isabel, D. Fernando V, Doña Juana y D. Felipe I, D. Carlos I, D. Felipe II, Don Felipe III, D. Felipe IV, D. Carlos II, D. Felipe V, D. Luis I, D. Felipe V, D. Fernando VI, D. Carlos III nuestro Católico Monarca.

IV. Se habilitan para esta suscripcion los meses de Agosto, Setiembre y Octubre de este año, advirtiendo que se cerrará precisamente en fin de Octubre.

V. Los lugares de la suscripcion serán las Librerías de Esparza frente á la fuente de la puerta del Sol, la de Correa frente á las gradas de S. Felipe el Real, y la casa del editor calle de la Montera núm. 28, quarto 3.^o

Nota. Los que no quieran suscribirse recibirán por el precio ordinario los retratos y sumarios, como hasta aquí, en las mismas Librerías: y los que se suscribiesen al 2.^o tomo recibirán los retratos, sumarios y demas discursos, principios y fines del 1.^o con la misma equidad de suscripcion, como si la hubieran hecho entónces.

Tomo 5.^o de la Parte práctica de Botánica del Caballero Carlos Linéo, que comprehende las clases, órdenes, géneros, especies y variedades de las plantas, con sus caracteres genéricos y específicos, sinónimos mas selectos, nombres triviales, lugares donde nacen, y propiedades: traducido del Latin en Castellano, é ilustrado de órden superior por D. Antonio Palau y Verdéra, segundo Catedrático por S. M. en el Real Jardin Botánico de Madrid. Se está imprimiendo el 6.^o, y se seguirá con los demas hasta su conclusion para beneficio de la humanidad, y de los que se dedican á este útil estudio. Véndese en la Imprenta Real á 22 rs. enquadernado á la rústica, como los anteriores.

Dos estampas nuevas apaisadas que representan sucesos de armas, ó victorias de los Reyes Católicos contra los Moros de Granada, pintadas al fresco por Lucas Jordan en el antecason del Real Sitio del Buen Retiro. Véndense con las antecedentes del mismo autor de los trabajos de Hércules y partes del mundo en la Imprenta Real; y forman una coleccion de 22 estampas.